
阔别五个赛
季，刘鹏又一次成
了上海男篮的主
教练。与 2015年
以“救火主帅”的
身份上任不同，这
一次的他更加沉
稳与老练，过去六
年间的“充电”不
仅让他的执教履
历更为丰富，同时
也让他对新赛季
充满了期许与信
心。
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虽说是时隔六年重掌球队帅印，但刘
鹏自始至终都从未真正地离开过

上海男篮这个大家庭。从助理教练，到
领队，他在不同的岗位上汲取养分、发
光发热，努力为上海篮球献自己的一份
薄力。如今回到这个熟悉的角色，过往
的经历以及不同的环境，都让现在的他
有着与当初截然不同的心境。

东方体育：再次执掌上海男篮教
鞭，和第一次有什么不同的感受？

刘鹏：这几年可以说一直在不断地
学习，包括跟着国青队和国家队，去到
国外见了很多世面，所以这次对自己是
非常有信心的。包括这几年其实也一
直在队里做领队和助理教练，不像第一
次接手时有点一头雾水，相对而言这次
整个情况都要好很多。

东方体育：但相较于您第一次接手
球队，这次的压力和期许明显要更大一
些。

刘鹏：压力肯定是会有的，关键看
你有没有责任心。关键还是在于自己
想要去争取一个怎样的成绩，我相信只
要大家足够努力，按照计划一步步走，
再加上俱乐部领导和球迷们的支持，肯

定会取得一个好成绩，压力到时候
也会越来越小。

东方体育：我们球队上赛季末经历
了一些变故，可能也会让球队遭受到一
些舆论上的压力，您会如何帮助球队去
面对这些来自外界的声音？

刘鹏：首先第一个就是尽量少看，
现在一些网络上自媒体的新闻和言论
的确比较偏激和片面。我也是和队员
们说尽量不要去受到外界的干扰和影
响，有些时候年轻球员发挥不好也很正
常，希望大家还是能够给予更多的鼓
励。另外一点，就是和队员们一直强
调，首先把自己的工作和任务完成好，
这是第一位的，其他的事情不要去多
想。整体来说，球队目前还是保持着一
个积极向上的稳定态势。

东方体育：您自己对于新赛季有一
个怎样的展望和期许？

刘鹏：我们肯定是会全力以赴。这
个夏天大家练得非常辛苦，都想打一个
好的成绩，但我也一直强调球队的成长
需要一个周期。目前，球队的年龄的确
存在两极分化的现象，需要让年轻球员
尽快跟上脚步，去提供尽可能的帮助。
现在我们既需要稳定的成绩，同时又要
让年轻球员得到成长，确实是一个比较
棘手的问题，但我相信全队会争取一步
一个脚印地迈进，争取先稳定在前八这
样一个水平线上。

对于刘鹏而言，周围的一切都是
如此熟悉，改变的只有他的头

衔而已。但不同的身份，带来的却是
不同的挑战与压力。在经历了一个
动荡的赛季之后，刘鹏深知自己身上
的担子并不算轻。在新赛季备战期
所剩无几的情况下，眼下的他除了需
要率领球队和时间赛跑之外，还要去
化解伤病带来的困扰与烦恼。

东方体育：球队目前整体的磨合
情况，距离您预期还有多少差距？

刘鹏：可能还是需要通过更多的
比赛和时间去磨合。因为像王哲林、
刘铮在夏天都有各自的比赛任务。
另外，像袁堂文和闫鹏飞的膝关节，
也都出现了不同程度的伤病，现在都
在慢慢地恢复，包括大外援冯莱也有
伤在身，他的状态和体能，我还是挺
担心的。伤病确实给我们带来了挺

大的困难，看是否能够尽快帮助他们
调整到最好。

东方体育：今年夏天两位外援的
引进是出于怎样的标准和考虑？

刘鹏：今年夏天去美国现场考察
了一些外援，有一些可能还是想签
NBA，没有能够成行。冯莱大家都很
熟悉，他的护筐和防守能力相当出
色，进攻方面也是能里能外。小外援
我们是选择了费雷尔，我们咨询了一
些欧洲教练包括带过他的 NBA 教
练，对他评价都不错。他和去年的梅
洛有些类似，就是需要尽快地去适应
CBA联赛，包括对抗强度、裁判的吹
罚尺度等方面。他的个人能力很强，
在球场上也很愿意给队友创造机
会。虽然说热身赛期间，他的平均得
分不是很高，但他在串联方面做得还
是很不错的。

东方体育：新赛季的助教团队发

生了一些变化，能否给我们介绍一下
是如何分工的？

刘鹏：詹姆斯·邓肯有着非常丰
富的海外执教经历，包括对于篮球的
一些理解和理念，和整个教练团队都
比较合拍。卢伟指导之前带青年队
取得了很好的成绩，队里这拨小球员
的技术特点他都非常熟悉，而且目前
球队的外线投篮稳定性不够，缺少投
手，所以也是希望他能够帮助球队加
强这方面的训练。另外，我们休赛期
找了两位外籍训练师，分别负责内外
线，在个人技术这块去帮助年轻球员
提高和成长。

东方体育：时隔一年，袁堂文又
重新回到了球队，您对他有何期许？

刘鹏：袁堂文是一个从训练到
比赛都非常卖力的球员，在防守和
串联方面能够给球队带来帮助。他
对我们一号位上肯定是一个补强，

但最重要的是希望他这种积极性能
够感染到球队。

东方体育：相对外线的人员储备
情况，我们的内线深度看起来还是比
较薄弱的。新赛季会如何去应对这
样的情况？

刘鹏：刘礼嘉目前在养伤，那除
了王哲林和冯莱之外，现在我们还有
闫鹏飞、马典成和张知垚作为储备。
像闫鹏飞我们一直鼓励他在内线去
进攻，他在篮下的威胁和制造杀伤能
力还是不错的。张知垚的话，也是希
望通过不断的努力，利用自己的灵活
性和投篮能力去做一些文章。

东方体育：今年常规赛又增加到
52 场，是否会在赛季期间进行更多
的人员轮转，去发挥球队打球人多的
特点？

刘鹏：的确我们需要这样去做，
尤其是现在球队的年轻球员比较
多，需要给到他们一定的机会，同时
让他们给球队注入一些活力和激
情。所以，肯定会在轮转方面去多
做一些尝试。

在暂别上海男篮主帅的日子里，
刘鹏曾在国青队任教过一段时

间，与戴昊、张知垚等年轻球员有过
合作的经历。与此同时，他还在上海
男篮青年队带训，对于刘正清、马典
成等小将颇为熟悉和了解。作为全
联盟青训体系建设最为完善的俱乐
部之一，如何将青年队的人才储备优
势转换成一线队的即战力，成了摆在
刘鹏为首的上海男篮教练组面前的
一大课题。

东方体育：大家其实一直比较关
心李添荣的情况，您和他是否有过具
体的沟通？

刘鹏：和他一直都在沟通，毕竟
第一个赛季打得不错，但上赛季确实
表现不是很理想，但是他自己也在努
力地去改变和调整。从教练的角度
出发，一个是在技战术层面如何去发
挥他的长处，另一个就是在心理层面
去给他一些鼓励和支撑。

东方体育：您对于年轻球员的使
用有一个怎样的标准？

刘鹏：第一位的还是要做好防守
和篮板球。我不要求你在场上得多
少分，但至少不能让对手轻松地去得
分。从进攻的角度出发，希望大家能
发挥自己的特点，像李添荣转换中的
终结能力和投篮能力，包括李弘权目
前也是队内比较稳定的射手，同时也
能利用自己的身体优势去做一些冲
击篮筐的打法。

东方体育：我们对于年轻球
员的培养模式是雨露均沾，还
是会抓重点的几个球员？

刘鹏：现在球队的年轻
后备人才确实不少，有海
归的，也有自己培养的。
首先还是要看球队的需
求，另外看他们和球队
的磨合情况。有的球员
条件很好，但还是要看
他能否融入到球队的技

战术体系中，能否按照教练组的部署
要求，给予球队相应的帮助。如果两
方面都能达到，那肯定是会做一个重
点培养。其实现在人多，也是一件好
事情，你必须要比别人付出更多，在
训练中更加刻苦和努力，才能抢到这
一个位置。机会是拼来的，不是等来
的。现在我需要每个人都在球场上
去竞争，在训练中要和队友竞争，在
比赛中更要和对方竞争，这样队伍才
能往上走，精神面貌才会更好。

东方体育：今年又上调了四位年
轻球员，目前来看马典成似乎是顺位
最靠前的一位。

刘鹏：这几个年轻球员都不错，
尤其是场上的拼劲和积极性，我们也
一直希望队员保持这样的态度，像刘
梓鹏就是很好的例子。马典成在国
青队和三人篮球国家队都有过效力，
身体素质不错。这个夏天因为王哲
林去了国家队，刘礼嘉和闫鹏飞又
出现受伤，所以需要他顶上来。季前
赛这几场他打得都不错，表现很积

极，会是我们未
来 的 一 个 重

点 培 养 对
象。
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